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只作引渡人不作擺渡人
新春期間，戲曲大鑼大鼓地響起，的
確為新春氛圍增添不少熱鬧及歡樂，配

合着新春大年大節。
不單止是香港的戲曲藝術，粵劇紛紛起班演出，內地的
戲曲流派有300多種，但因去年越劇製作了一個環境式劇
目《新龍門客棧》，吸引了不少年輕一代的觀眾視為娛樂
消遣之一，而不再只是選擇「睇電影」或「電視節目及劇
集」，令戲曲「翻紅」迎來「曙光」。有人建議應借此
「勢頭」，讓其他戲曲團隊可以尋求跟「頂流」劇團多合
作。但亦有戲曲中人指出，於數年前未有戲曲演員「爆火
出圈」時，已有過如京劇、昆曲等團隊合作，只是情況不
如理想，故此亦有人認同：「強扭的瓜不甜！」潛台詞是
「勉強無幸福！」確實不適用「各懷鬼胎」來形容，但
「各有心思」是肯定有的。
怕惹來不必要的「閒言閒語」，堅持要筆者不吝報道其

真實姓名的戲曲中人表示：「老前輩們認為比起娛樂圈的
『名成利就』，戲曲更重要的是『固本』，在娛圈的『流
量帥哥美女』過一二年就會『滑落』。不過年輕一代認為
要戲曲吸睛就必須要有『偶像派』的誕生，連帶以前戲曲
大師的『威水史』也受到一定的關注，乃鐵一般的事實。
甚至現在有『別有用心』的人帶動着『風向標』，實施一
招『挑撥離間』，指劇團的師姐妹們因『心有不甘』，會
對已『爆火出圈』的師姐妹說些『瘋言瘋語』或搞些『小
動作』，目的是要戲曲跟娛圈一樣，令演藝人的星途亦不
得『安生』！唉，難怪在很多演藝人心裏，早已體會『憧
憬理想是美好的，現實卻是很骨感』！」
而京劇著名演員王佩瑜曾於電視節目中說過：「戲曲界
的演藝人也有自己頂着來自四方八面的壓力砥礪前行，心
思單純為推廣戲曲這門藝術，所以戲曲界更應拒絕內鬥，
互相扶持，讓戲曲之路走起來更『踏實』！娛圈跟戲曲界
是各自的文化和生態，彼此有着『家家有本難念的經』和
困境。」戲曲界的前輩師傅們亦奉行着這做法：「只作引
渡人，不作擺渡人！」對別人的生活不要干預太多，因為
不停地干預就會變成「愛他（她）反成害了他（她）」。

衡陽秋名山
衡陽之旅，個
人覺得最出乎意

料的，其實在衡山南岳的秋名山
體驗——此話何說？且讓我娓娓
道來。
上衡山頂的車路狹隘曲折，所
以除了特定牌照的私家車外，其
他人一概只可乘坐所謂的南岳衡
山景區交通環保車，一上一下的
全程票40元人民幣，可供兩日內
使用（方便遊客在山中留宿一
晚）。所謂環保車，其實乃中型
旅遊巴，我們一行20人，正好包
了一車。好了，上車後工作人員
的首要之務，是再三提醒所有遊
客必須扣上安全帶，而且每個座
位前早已準備膠袋，一看便知道
此程上山難，難於上青天！
結果一如所料，全程急彎滿
布，曲折蜿蜒不盡，更為甚者是
全程絕不減速，入彎依舊，而且
連單線雙程的坡道，對頭雙方也
不用交流任何手勢，大家如履平
地繼續「擦車前行」。一眾孩子
高聲呼叫興高采烈，孩子媽媽更

大聲喝止，聲言切勿騷擾司機專
心駕駛，其實內心的煎熬早已透
過緊握扶手展現青筋的玉手表露
無遺。一眾孩子爸爸在顫慄之
餘，不忘以司機的同理心代入，
彼此興致勃勃在研究司機究竟如
何入彎，怎樣拿捏死角位置等
等。至於車長大哥相信對眼前的
一切見怪不怪，若無其事便以驚
人速度把大家由山腳送至南天
門。下山時更加全程冒出火花，
車後更加一直流水，嚇得大家不
敢再作交談。
後來與導遊閒聊，她表示不少
乘客上落之後，均對司機的技術
表示佩服不已——以衡山的秋名
山之旅名之絕不為過。環保車的
「迫力皮」原來每周更換，可見
消耗之大；同時一眾車長，據聞
大多是聘用解放軍的退役司機。
嗯，原來如此，登時令人有恍然
大悟之感。
一眾父母最慶幸的，是衡山的秋
名山之旅，省卻了去主題公園玩過
山車的需要，實在一舉兩得！

喜歡過年的氣
氛、喜歡過年為

迎新歲而張羅，買食品、買布置
家居的喜慶物品、買花、封紅
包，還要張羅年夜飯，與家人一
起做賀年糕點、大掃除等等，總
之是忙碌着，雖然忙卻忙得過
癮、忙得滿足、忙得開心！過年
我覺得快樂，其氣氛可以把什麼
不快不安的情緒掩蓋，或者只是
我個人強烈些，無問題呀，自我
感覺良好就是了。
我會做足自知的習俗，年尾會
安排魚、雞給兩個女兒「笮
年」， 團年飯之後吃湯圓，之
後爭取時間去花市，儘管花市內
花團錦簇，花多眼亂，我只管自
己認定買什麼花便逕自去找，選
好了便捧回家。回家之後給每人
一封「壓歲錢」。
除夕夜一切就緒，跟着外婆、
媽媽的習慣，獨自在廚房煮齋
菜，待初一各人回來拜年食齋。
這些習慣至今沒有改，甚至父母
已不在世，但我仍然會在年初一
去他們的舊居，與兄弟姐妹共
聚，緬懷長輩在世的時候的種
種。另一個習慣是去婆家拜年，
如今只有三伯是最德高望重的一
位，年初一的下半場便賴在那裏
吃吃喝喝，聽他老人家喋喋不休
地說着，我們認真傾聽他說每一
件事所得出的精闢幽默意見。
我不是個會在廚房弄東弄西的
人，但我有位跟着我30多年的賓

姐姐，她也不是位叻廚娘，不過
在我要求外子指導之下，她也會
弄些賀年糕點，最拿手是整蘿蔔
糕，親朋戚友都讚不停，新年
是賓姐姐最忙碌最辛苦的時候，
話說她在我家已經超過30年，
她的青春歲月便在照顧我們一家
中而漸漸遠去，如今她好快要告
老歸家了，真是很不捨。當沒有
了左右手、沒有了家人一樣的生
活拍檔，這麼大的變化想想也覺
得難過。
今年於我而言真是很大變動，
估計不到全部要變的都發生在這
蛇年裏，唯有好好珍惜每一天每
一事。忐忑的心情無法平靜下
來，但怎樣都好唯有拍心口迎上
去。先過好這個新年，再勇敢地
小心地向前行。

變動的新一年

今天是大年初八，首
先要給我的讀者和朋友

們拜個晚年，祝大家在蛇年「金蛇狂舞
多喜氣，春入萬家福滿堂」。今年春
節，我率領香港弦樂團25位青年音樂
家，首次來到澳洲巡演，這是首個赴澳
巡演的中國的西洋弦樂團，同時也是首
次代表香港特區訪問澳洲的弦樂團。我
們樂團已經首先在1月31日和2月2日
在阿德萊德和悉尼演出，演出大受歡
迎，2,000多個位置全部售罄，這在當
地也非常難得。稍後還會在堪培拉及墨
爾本呈獻《新春音樂會》。
去年中國春節被聯合國教科文組織列

入世界非遺名錄，春節已經成為世界普
遍接受、認同和欣賞的中華文化符號。
我覺得我們來到澳洲演出新春音樂會恰
逢其時，可以把中國傳統的春節文化更
好地帶到海外。「弦音悠揚傳雅韻，靈
蛇起舞賀新春」，音樂會用「中西合
璧，弦韻傳情」的形式，陪伴當地觀眾
共同喜迎農曆蛇年到來。這體現了香港
特區「一國兩制」的優勢、中西融合的
獨特文化特色，中國駐澳洲大使肖千、
新南威爾士議會上議長富蘭克林等貴賓
也出席我們演出。
我們這次澳洲巡演呈現一個獨特而多

元的曲目：《春節序曲》以歡快熱烈的
旋律開啟新春序章；樂團還特別創新編
排了經典港樂金曲串燒，重溫電視劇
《繁花》的動人旋律，以及香港流行音
樂的輝煌時代，喚起無數美好記憶。維
瓦爾第的《四季》則將自然的輪迴與人
類的情感緊密相連，每一個音符都在訴

說春華秋實的生命禮讚。壓軸曲目《顧
嘉煇串燒金曲迴響》，則通過這些不朽
的旋律將觀眾帶回那個屬於香港的黃金
年代。我們這些天演出之後，當地觀眾
都不希望我們離開舞台，希望一直加演
下去。我覺得，怎麼能更好地使海外觀
眾有同感、有共鳴，我們香港弦樂團現
在的曲目他們都很喜歡，讓我們更加有
信心，我們有一位參演青年藝術家跟我
說，演出之後他自己都熱淚盈眶，他覺
得很多藝術家都很難做到在悉尼歌劇院
所有的演出票都能售罄，他很感動，演
出也特別投入。我覺得這樣的成功也和
我們香港弦樂團多年的積累和特色堅持
分不開。
今年恰逢習近平主席成功對澳洲進行
國事訪問和中澳建立全面戰略夥伴關係
邁入第二個十年。去年李強總理訪澳，
推動兩國關係企穩回暖，重新啟航。中
澳之間更需要進一步堅持互利共贏，推
動兩國關係行穩致遠。特別是可以通過
文化藝術的交流促進民心相通，夯實命
運與共、攜手發展的基礎。我們這次的
演出也希望更好地做好音樂使者的角
色，特別是做好年輕一代的溝通理解。
因此，這次巡演我們還帶領了亞洲青年
弦樂團的香港青少年們參與和遊學，着
力啟發香港新一代的人生志向和閱歷眼
界，鼓舞他們努力成為香港藝術乃至國
際文化領域的領航者，對外講好「一國
兩制」，講好中國故事。
春天象徵着希望，我們的澳洲巡演，

也希望把春之曲的希望帶給更多海外觀
眾，連接起友誼之橋。

春之曲
許多年前，就
認識了胡金銓，

跟銀幕上的形象大不相同，胖而
不鈍，腦筋靈活有異常人，不少
自詡天才者猶有所不及。怎個靈
活法？無妨舉一例言之：他本來
不大懂英文，《龍門客棧》一舉
成名後，發狠啃英文，結果不但
能講且還能寫。他告訴我許多在
外國發表的英文講稿，都是出自
自己手筆，我一聽，嚇了一跳，
這可不是鬧着玩的呀，我讀了十
多年英文，講不行，寫不濟，胡
大哥（胡金銓）憑什麼，真有這
能耐？一回聽他跟老外講英語，
嘰哩呱啦，標準美國音，真行，
講稿寫得筆走龍蛇，文法無誤，
嚇煞小葉。許多外國電影工作
者，提起金銓的名字，無不豎起
大拇指，高喊「Marvelous！」
成名的背後，往往包藏了辛
酸，胡金銓未成名前，可嘗遍了
眾多酸澀苦辣的滋味，在片場當
美術小工前，曾在天星碼頭畫廣
告牌，攀上爬落，險象環生，
僅能餬口。美術小工不賺錢，只
好「跑龍套」，賺個二分四，他
不氣餒，立誓要當導演，人罵他
「神經病」，眼皮一翻，罵道︰
「你才是！」對自己信心百倍
（ 以 我 之 才 當 可 勝 任 愉 快
啊），那時，他的把兄李翰祥已
憑《江山美人》奪得亞洲電影節
最佳電影獎，打響了招牌，大樹

足可遮陰。
有人在朝好當官，胡金銓趁個
空隙，一把拉住李翰祥︰「我的
哥呀，你可得幫襯幫襯小胡不
可！」錦州大漢李翰祥是講義
氣的，有心關顧把弟，不慌不忙
說︰「做得到，一定盡力。你想
幹什麼？」以為想當個演員、編
劇，孰料金銓賊嬉嬉笑︰「我想
當導演！」什麼都不難，當導演
不簡單哪！看到把兄臉露難色，
知事難有可為，悲從中來，忽地
放聲大哭，聲震屋瓦。這一哭，
猶如天降暴雨，直把李翰祥嚇個半
死，連忙加以安慰︰「小胡，別哭
別哭，我試試說去！」李翰祥謁見
邵逸夫爵士（六叔），道明來意。
邵爵士臉一緊，陰霾滿布︰「小
胡，別別別！他怎行？還記得那部
《大地兒女》嗎？我血本無歸
哪！」李翰祥挺胸凸肚︰「邵爵
士，我擔保，他拍不來，我免費補
拍，行嗎？」賣座導演出而說
項，邵爵士不好不賣面情。於是
胡金銓又當上導演，這部電影就
是《大醉俠》，空前賣座，捧紅
岳華、鄭佩佩。狗尾續貂，衍生
了武俠片經典《龍門客棧》。
胡金銓一向喜歡輕攏慢撚，
精雕細琢，拍攝速度之慢，圈
中無出其右（今已有王家衛破
之）。因而這個「哭出來的導
演」，終其一生，作品來來去去
不外乎十多部，卻全然是精品。

胡金銓一哭再當導演

王菲在春晚上唱着「世界贈
予我蟲鳴，也贈予我雷霆；贈

我一場病，又慢慢痊癒搖風鈴。」深有同感。
節前忽然毫無徵兆地出現嚴重腹瀉，守着洗
手間不吃不喝躺了兩天，症狀開始減緩，漸漸
趨向自癒。掙扎着搭了夜裏最晚一班高鐵回到
廣州。還未睡醒，便被狂躁的北風襲窗震醒。
有一盆長壽花，已是滿頭花苞，擺在窗沿上，
竟被勁風吹落，白瓷花盆摔成碎渣，花苞也盡
數墜落。碎碎平安。淅淅瀝瀝的雨，蕭瑟了一
整天。料想要過個濕冷年了，只隔一日，天氣
居然恢復得出奇的好，且一連好幾日都是大晴
天。院角那株玉堂春，應景的迸出了五六朵碗
口大的花，淡然的香味，裊裊沁出。坐在花
下，煮茶曬太陽，得享一段閒適。
這麼好的天氣，不容辜負。趕趟去西湖路花
市逛了一圈。廣州越秀西湖路花市，久負盛
名，有百餘年歷史。行花街，轉大運。極具廣
府文化的醒獅、牙雕、欖雕、牌樓等沿着西湖
路、教育路，一字排開，到惠福路拐了個彎，
接上了香火旺盛的大佛寺，氛圍感喜慶又濃
烈。可能是天氣特別好的緣故，遊人真如擁擠

的潮水，繞着街中央的花檔，密集而遲緩地向
前流動。高舉手機回頭一拍，艷陽高照，滿樹
紅燈，每張臉上都飄着國泰民安的喜色。除夕
前的擁擠忙碌樂此不疲，是最值得咀嚼回味。
好比大戲啟幕盛宴將開，流動在幕後和廚間的
緊張歡快，遠比舞台上的跌宕起伏和席間的珍
饈美饌，更能給記憶留下刮痕。現在搜尋腦海
裏關於過年的片段，吃了什麼好吃的，收了多
少壓歲錢，已全然不記得。唯有年前那幾日，
跟着父母採買年貨，準備各種年節吃食的場
景，始終揮之不去。一家子齊上陣，挽起袖子
剁餡兒、擀皮兒包餃子，發麵、揉麵蒸包子，
燙麵、搓麵炸麻花兒、炸蝦片、炸薯片、炸丸
子、炸麵魚兒、炸花生米，一直忙到除夕夜，
大圓桌子上盛放食物的碗、盤、碟、盆、鍋都
要堆垛起來了，個個捶腰擺臂的才算罷手。
時序久遠，團圓不易。一桌子美味佳餚遙遠

模糊，一屋子人聲鼎沸燈火通明，即便機緣巧
合再復刻上一遍，唇齒上的麵香味兒，指縫間
的油香味兒，也難敵擀皮兒擀到右手掌起泡，
一家子相視一笑時，漾起的那一片燦爛慰藉。
不是每一朵花最終都能盛開，積攢力量萌生

花苞的過程同樣美好。生活裏有杯葛不順，有
一地瑣碎，有無可奈何，有山河失色，有時候
還會有憤懣抑鬱。還是要看到枯枝旁邊新發
的側芽，要看到陽光在斑駁陸離的矮牆上，繪
出了一面幻想。日子經得起咂摸，人生才有滋
有味。
趕着舊曆年最後一天花市收檔，照例去買了

一紮松紅梅、一紮洋牡丹、一紮大葉菖蒲，兩
幅大紅剪紙福字，家裏頓時升騰起年的氣息。
春節是一鍋不惜工本的湯，越濃郁越容易憂
傷。還好，夜夜都有鞭炮聲，隨時驅散過於沉
浸的情緒，還有開不敗的煙花，璀璨天空。
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這一夜，整個村莊，包括村外的土地
廟，都是亮堂的。以前是燈火搖曳，如
今除了搖曳的燈火，還出現了各種樣式
的小電燈。那些小電燈，不怕風，不搖
曳，亮得還持久。
正月十五，村中有放燈送燈的習俗。
天黑後，家家放燈。不管陰晴雨雪，不
管星光和月光是否夠亮。這一夜，注定
燈火通明。
時代在變遷，正月十五的燈也在不斷變
化。小時候，正月十五的燈都是自己做
的。蘿蔔燈、胡蘿蔔燈、地瓜燈、麵燈，
這些取之於日常生活的東西，家家戶戶都
有。再找點棉絮捻成燈芯，纏繞到黃草棒
上，倒上一燈槽或上半燈槽花生油，正月
十五的燈就做好了。做燈確實費點兒工
夫，但也平添了不少樂趣。做燈的過程，
也是切身體會佳節的時刻。後來，各種形
狀的蠟燭燈和小電燈陸續登場，方便是方
便了，做燈的體會也漸行漸遠。
正月十五，是個有鮮明特點的節日。就
像新年家家戶戶貼春聯，正月十五，家家
戶戶都放燈。若不考慮天氣等因素，正月
十五的月亮都該是滿如圓盤又大又亮的。
當然了，不光正月十五，每個月的陰曆十
五，月亮都該如此。正月十五這天，除了
月光和星光，燈光是一年當中最多最亮
的。村子裏，無論家中還是村外，都有人
相繼放燈。室內各個房間，院落中多個角
落，村裏的石碾處，還有個別路口，村外
的土地廟，都會被送上一盞燈。
中國人是講究傳承、繼承的。正月十五

放燈的習俗，也由來已久。從歷史方位
看，把中國歷朝歷代擺出來梳理下，更加

清晰。夏朝、商朝之後，周朝歷經西周和
東周，之後是秦朝和漢朝，漢朝又分西
漢、新朝、東漢，後來的三國時期包括曹
魏、蜀漢、孫吳，再後來是西晉、東晉。再
之後，南北朝、隋唐、五代十國、宋、遼、
金、元、明、清。清之後，不必再多加贅
述。依《史記》中記載，元宵節「賞燈」，
在漢武帝時已相當壯觀。由此推斷，放燈
和正月十五的關係，是被歷朝歷代所傳
承、發展下來的，是有其必然意義的。
至於元宵節起源，有說春秋時期的，也

有說是漢文帝時的。據傳，某個正月十
五，楚昭王途經長江，見江上有種漂浮
物，遂請教孔子，答曰：「此浮萍果也，
得之主復興之兆。」另傳，漢文帝劉恒在
平定「諸呂之亂」後，將正月十五定為與
民同樂的日子，故而家家張燈結綵，以示
慶賀。正月十五，是我老家那邊最普
遍、最親切的稱呼。雖然它還被稱為上
元節、天官節、春燈節、小正月、元夕、
元宵節等。村裏人最常說的，還是「正月
十五」。這天晚上，到處燈火閃亮。點燃
了的，不光一盞盞燈，還有人們的各種情
感和思緒。關於正月十五抒情寫景的詩
篇，從古至今，着實不少。
隋．楊廣《元夕於通衢建燈夜升南
樓》中有「燈樹千光照，花焰七枝開」的
描寫；唐．盧照鄰《十五夜觀燈》中則
有「縟彩遙分地，繁光遠綴天」之說。
宋．歐陽修在《生查子．元夕》中以「去
年元夜時，花市燈如晝」開篇以「今年元
夜時，月與燈依舊」對比；元．馮子振
《鸚鵡曲．夷門懷古》用「馬行街直轉州
橋，相國寺燈樓幾處」直抒胸臆；明．唐

寅在《元宵》中發出「春到人間人似玉，
燈燒月下月如銀」的感嘆。清．符曾《上
元竹枝詞》也有「見說馬家滴粉好，試燈
風裏賣元宵」的表述。這些詩詞的文采和
所抒發的情感雖不盡相同，卻無一例外都
提到了正月十五的「燈」。
農村老家那邊放燈，是當成一種儀式

的。放燈重在「放」，與古代詩詞中的
「賞」有不少差異。或許，賞燈比放燈
更愜意，相對也更輕鬆。只不過，放完
燈後，閒下來時，村裏人也時常出門到
處轉轉，看看別人家放的燈。
鄉親們自己做的燈，可能是挖的紅薯

燈，也可能是蘿蔔燈。手巧的，相對精緻
些；手笨的，可能粗糙些。手工製作的，
因時間等原因，造型也大多簡單。從集市
上買來的，蠟燭燈和固體燃料燈，造型和
花樣多，也是得一盞盞點燃。這些燈的
火焰，是隨風搖曳的。點燈和放燈，須注
意選擇合適的時機和位置。風大處，容易
熄滅；靠近柴草處，不安全。那些用電的
燈，造型和花樣最多，有的還帶着音樂。
它們有開關或按鈕，不需要一個個去點
燃。放燈的位置也無須多考慮，只要不被
颳走或拿走，都是安全的。
正月十五，燈是主角。
很有懷舊情結的，可以親自動手，製作

心目中那一盞盞明燈。嫌麻煩的，可以提
前去超市或大集上買些喜歡的電燈、蠟燭
燈，省時還省事。但正月十五晚上，放燈
是必須的，絕不能省。天黑後，全家老小
齊上陣，燒紙、焚香、放爆竹。等敬了天
地，再雙手端燈，一盞盞送到它們該在的
位置上。這一夜，燈如晝。
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